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Les pi¯ces jointes nôexistant quôen un seul exemplaire, sont 

adress®es, avec le rapport original, ¨ la seule autorit® organisatrice de lôenqu°te. 

 

 

Pièce 1 

 

 

: Décision N°E13000007/75 du 22 juin 2015 de M. le vice-président du 
tribunal administratif de Paris d®signant une commission dôenqu°te 
en vue de procéder à une enquête portant sur le projet de réalisation 
de quatrième tronçon du Grand Paris Express (ligne 15 Ouest : Pont 
de Sèvres ï Saint Denis Pleyel) préalable à la déclaration dôutilit® 
publique (DUP) emportant mise en compatibilité des documents 
dôurbanisme des communes travers®es ; 

 

Pièce 2 

 

 

: Décision complémentaire de remplacement dôun commissaire 
N°E13000007/75 du 7 septembre 2015 de M. le vice-président du 
tribunal administratif de Paris. 

 

Pièce 3 

 

 

: Arrêté préfectoral du 24 juillet 2015 de M. le pr®fet de la r®gion dôIle-
de-France, préfet de Paris prescrivant « lôouverture de lôenqu°te 
publique préalable à la d®claration dôutilit® publique concernant le 
projet de création de la partie Ouest de la ligne circulaire dite ligne 
rouge 15 Ouest « Pont de Sèvres ï Saint-Denis Pleyel » - (gares 
dôextr®mit® non incluses) du r®seau de transport public du Grand 
Paris emportant mise en compatibilit® des documents dôurbanisme 
des communes de Saint-Cloud, Rueil-Malmaison, Nanterre, Puteaux, 
Courbevoie, Bois-Colombes, Asnières-sur-Seine, Gennevilliers (92) et 
de la commune de LôIle-Saint-Denis (93). » ; 

 

Pièce 4 : Dossier dôenqu°te mis ¨ la disposition du public dans les 12 
communes et les 3 préfectures ; 

 

Pièce 5 : Exemplaire dôune des 330 affiches mises en place le long du trac® ; 

 

Pièce 6 : Plan dôaffichage des 330 affiches ®t® mises en place tout le long du 
tracé par la SGP sur les lieux situés au voisinage des 
aménagements, ouvrages ou travaux projetés relatifs au projet  avant 
le d®but de lôenqu°te ; 

 

Pièce 7 : Contrôles effectués par un huissier de justice dans les communes du 
concern®es par lôenqu°te avant le d®but de lôenqu°te ; 

 

PPiièècceess  jj ooiinntteess  
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Pièce 8 : Contrôles effectués par un huissier de justice dans les communes 
concern®es par lôenqu°te pendant et en fin dôenqu°te ; 

 

Pièce 9 : Copies de la première et de la seconde parution dans les journaux à 
audience nationale ; 

 

Pièce 10 : Copies de la première parution dans les journaux régionaux et locaux 
au moins 15 jours avant le d®but de lôenqu°te ; 

 
 

Pièce 11 : Copies de la seconde parution dans les journaux régionaux et locaux 
moins de 8 jours apr¯s le d®but de lôenqu°te ; 

 

Pièce 12 : Exemplaire du dépliant distribué dans les 12 communes concernées 
par lôenqu°te, disponible sur les lieux dôenqu°te et t®l®chargeable sur 
le site d®di® ¨ lôenqu°te ; 

 

Pièce 13 : Exemplaire du dossier dôinformation, disponible sur les lieux 
dôenqu°te et t®l®chargeable sur le site d®di® ¨ lôenqu°te ; 

 

Pièce 14 : Sujets évoqués lors de la rencontre préalable du 6 juillet 2015 ; 

 

Pièce 15 : Powerpoint de pr®sentation de lôenqu°te par la SGP devant la 
commission dôenqu°te le 10 septembre 2015 ; 

 

Pièce 16 : Guide de visite de terrain de la commission dôenqu°te sur lôitin®raire 
de la ligne 15 Ouest le 10 septembre 2015 ; 

 

Pièce 17 

 

: Compte rendu de la réunion publique du 5 octobre 2015 à Rueil-
Malmaison; 

 

Pièce 18 : Compte rendu de la réunion publique du 14 octobre 2015 à Bois-
Colombes; 

 

Pièce 19  : Fiches des questions écrites recueillies à lôissue des deux r®unions 
publiques ; 

 

Pièce 20 : Clé USB contenant le verbatim écrit des deux réunions publiques 
ainsi que leur enregistrement audio ; 

 

Pièce 21 : Ensemble des registres recueillis ¨ lôissue de lôenqu°te dans les 12 
communes et les 3 préfectures lieux dôenqu°te ; 
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Pièce 22 : Ensemble des 21 courriers reus au cours de lôenqu°te ; 

 

Pièce 23 : Ensemble des 9 courriers reus apr¯s la fin de lôenqu°te ; 

 

Pièce 24 : Lettre dôaccompagnement du proc¯s-verbal de synthèse remis le 13 
novembre 2015 à M. DUCLAIROIR, directeur du projet ligne 15 
Ouest ; 

 

Pièce 25  

 

: Mémoire en réponse de la Société du Grand Paris remis à la 
commission dôenqu°te le 27 novembre 2015 ; 

 

Pièce 26 : Lettre du pr®sident de la commission dôenqu°te dat®e du 28 
novembre 2015 adressée au préfet de la région Ile-de-France, préfet 
de Paris et sollicitant un report du délai de remise du rapport 
dôenqu°te ; 

 

Pièce 27 : Lettre du préfet de la région Ile-de-France, préfet de Paris, datée du 
09 décembre 2015, adressée au président de la commission 
dôenqu°te et accordant un report du d®lai de remise du rapport 
dôenqu°te. 
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Une annexe unique, qui fait partie intégrante du rapport, regroupe la 
synth¯se de lôensemble des observations et courriers recueillis au cours de cette 
enquête est jointe à ce rapport. 

Ces observations et courriers mentionnent le ou les thèmes auxquels ils 
font référence. 
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1. Evaluation du projet soumis à enquête 
publique  
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1.1. Les observations et courriers recueillis 
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Est récapitulé ci-apr¯s lôensemble des observations, courriers et courriels  
recueillis au cours de lôenqu°te publique relative au projet de Ligne Rouge 15 Ouest du 
Grand Paris Express. 

1.1.1. Tableau récapitulatif des observations et courriers recueillis 
dans les 12 communes et dans les 3 préfectures concernées 

 

 

 

Commune Observations Courriers Total 

SAINT -OUEN 1 0 1 

GENNEVILLIERS  3 0 3 

ILE SAINT -DENIS 0 0 0 

BOIS-COLOMBES  32 5 37 

COURBEVOIE  4 0 4 

ASNIERES-SUR-SEINE  13 0 13 

NANTERRE 4 4 8 

PUTEAUX  0 2 2 

RUEIL -MALMAISON  25 10 35 

SEVRES 4 0 4 

SAINT -CLOUD  14 0 14 

SURESNES 33 0 33 

TOTAL COMMUNES  133 21 154 

Préfectures Observations Courriers Total 

ILE DE FRANCE ET PARIS 1 21 22 

HAUTS-DE-SEINE 0 0 0 

SEINE-SAINT -DENIS 0 0 0 

TOTAL PREFECTURES 1 21 22 

TOTAL GENERAL  134 42 176 

1.1.2. Tableau récapitulatif des questions posées pendant les deux 
réunions publiques et des courriels recueillis sur le registre 
électronique pendant lôenqu°te 

1.1.2.1. Questions posées lors des réunions publiques 
 

 

Date 
 

Lieu de la réunion publique 
Nombre de questions 

posées 

5 octobre 2015 Rueil-Malmaison 21 

14 octobre 2015 Bois-Colombes 27 

Total général é/é 48 
 



 
N°E15000007/75 LLeess  oobbsseerrvvaatt iioonnss  eett   ccoouurrrr iieerrss  rreeccuueeii ll ll iiss 
 

 

Page N° 12 sur 187 
Enquête publique relative au projet de Ligne Rouge 15 Ouest du Grand Paris Express 
et à la mise en compatibilit® des documents dôurbanisme des communes concern®es 

 

1.1.2.2. Courriels recueillis sur le registre électronique 
 

Nombre courriels Dont courriers ou planches 
photos joints 

Total 

237 (14) 237 

Total général é/é 237 

1.1.2.3. Total général des observations courriers et courriels 

reçus lors de cette enquête 
 

 

 

Cat®gorie dôintervention 
Total 

Observations et courriers reçus dans les communes et préfectures 176 

Questions posées lors des réunions publiques 48 

Courriels déposés sur le registre électronique  237 

Total général 461 
 
La synth¯se de lôensemble des observations et des courriers recueillis lors 

de cette enquête figure par commune  et préfecture dans lôannexe à ce rapport. 
 

1.1.3. Tableau récapitulatif des occurrences par thèmes des 
observations, questions, courriers et courriels  recueillis dans 
lôensemble des secteurs dôenqu°te 

Dans chacune des communes ou préfectures, chaque observation 
recueillie, chaque question posée lors des réunions publiques ou chaque courrier et/ou 
courriel déposé peut contenir diverses occurrences relatives à plusieurs des thèmes 
choisis. 
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Ainsi hormis le thème 17 qui regroupe un certain nombre de problématiques et 
dôobservations ne relevant pas des 16 autres et qui arrive en t°te des occurrences 
constatées, on peut constater que le thème des ouvrages annexes (avec notamment 
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celui prévu pour être installé  à la place dôun jardin botanique) arrive en seconde 
position des préoccupations exprimées et celui relatif au tracé de la ligne en troisième 
position. 

 
TABLEAU DE REPARTITION DES OCCURENCES PAR THEMES 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1.1.4. Examen détaillé des observations écrites et courriers  
recueillis dans lôensemble des secteurs dôenqu°te 

Le d®pouillement des observations et des courriers a abouti ¨ lô®laboration de 17 
thèmes (traités au paragraphe 12 suivant). 

Lôensemble des observations ®crites et courriers r®sum®s dans lôannexe jointe a 
été transmis, avec les 17 th¯mes ®labor®s par la commission dôenqu°te ¨ la Soci®t® du 
Grand Paris, ma´tre dôouvrage, le 13 novembre 2015 pour recueillir ses avis et 
commentaires sous forme dôun proc¯s-verbal de synth¯se faisant lôobjet de la pièce 24 
jointe (Cf. paragraphe 2.13 de la première partie de ce rapport. 

La Société du Grand Paris a fait part de ses avis et commentaires dans un 
m®moire en r®ponse remis ¨ la commission dôenqu°te le 09 novembre 2015 (Cf. 
paragraphe 2.14 de la première partie de ce rapport)  et faisant lôobjet de la pièce 25 
jointe. 

Ces avis et commentaires ont été intégrés sous chacun des thèmes traités dans 
le paragraphe 12 suivant et comportent ¨ leur suite lôappr®ciation de la commission 
dôenqu°te. 
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1.2. Les thèmes élaborés 
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Elaboration des thèmes à partir des courriers et des observations 

Les observations et courriers recueillis dans les registres ont été dépouillés par 
tableaux en fonction des occurrences constatées (Cf. Annexe  jointe séparément à ce 
rapport). 

A partir de ce travail dôanalyse et de d®pouillement et compte tenu des r®sultats 
dôoccurrences constat®es, la commission dôenqu°te  a ®labor® 17 thèmes qui 
recouvrent la plupart des préoccupations exprimées par le public et des 
questionnements de  la commission dôenqu°te. 

Ces thèmes ont tous été élaborés selon le même plan, à savoir : 

4 Analyse et synthèse des observations et des courriers recueillis sur le 
th¯me au cours de lôenqu°te, 

4 Synthèse des documents figurant dans le dossier mis ¨ lôenqu°te traitant 
du thème, 

4 Eventuellement, questions compl®mentaires de la commission dôenqu°te, 

4 Avis et commentaires de la Société du Grand Paris (SGP), 

4 Avis de la commission dôenqu°te. 

Les 17 thèmes retenus sont les suivants : 
 

Thèmes Libellé du thème 

Thème 1 

Thème 2 

Thème 3 

Thème 4 

 

 

Thème 5 

 

Thème 6 

Thème 7 

Thème 8 

Thème 9 

Thème 10 

Thème 11 

 

 

Thème 12 

Appellation, positionnement, intégration et aménagement des gares 

Le tracé de la ligne et ses problématiques 

Les ouvrages annexes (positionnement et nuisances)  

Lôaccessibilit® multimodale aux gares (parkings relais, acc¯s v®los, acc¯s 
des piétons aux gares et cheminements piétons, accès des PMR, accès 
par voitures, maillage des bus) 

Lôinterconnexion avec les autres modes lourds de transport (SNCF, RER, 
Tramway, métro) 

Les probl¯mes dôinterop®rabilit® 

Développement économique et urbain autour des gares. 

Les nuisances sonores  et vibratoires provoquées par la ligne en phase 
dôexploitation. 

Impacts paysagers et environnementaux des ouvrages de la ligne (gares 
et ouvrages annexes) 

Les impacts fonciers dus à la ligne (expropriations surface et tréfonds) 

Nuisances dues aux bases de chantiers et aux différents chantiers lors de 
la construction de la ligne (sonores, vibratoires, sur la circulation, sur 
lôacc¯s des riverains, etc.) 

Nuisances dues ¨ lôacheminement des mat®riaux de construction et ¨ 
lô®vacuation des d®blais pendant la phase de construction de la ligne. 

La maintenance de la Ligne ï Entretien et exploitation, notamment en 
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Thèmes Libellé du thème 

Thème 13 

 

 

Thème 14 

Thème 15 

 

Thème 16 

 

Thème 17 

 

mode dégradé 

 

Les chantiers et la communication sur les travaux en cours 

La sécurité de la Ligne ï au plan matériel et au plan de la sécurité des 
personnes et des biens 

Les mises en compatibilit® des documents dôurbanisme des communes 
impactées par la construction de la ligne 

Autres problématiques : coûts, délais, socio-®conomiques, etcéet 
questions diverses. 

 

Comme indiqué au paragraphe 1.14 ci-dessus, une fois élaborés, ces thèmes ont 
été envoyés à la SGP pour recueillir son avis et ses commentaires. 

Cette dernière a fait part de son avis et de ses commentaires dans un mémoire en 
r®ponse qui a ®t® expos® et remis ¨ la commission dôenqu°te le vendredi 27 novembre 
2015. 

Dans ce mémoire elle répond de façon détaillée à chacun des thèmes abordés 
(son avis est reproduit sous chacun des thèmes ci-après).  
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1.2.1. Thème 1 : appellation, positionnement, intégration et 
aménagement des gares 

1.2.1.1. Analyse et synthèse des observations écrites ou orales 

et des courriers et courriels relatifs à ce thème 

Ce th¯me a fait lôobjet de 72 occurrences. 

Lôaccessibilit® multimodale aux gares est trait®e au th¯me 4 

Les probl¯mes dôinterconnexion sont trait®s au th¯me 5 

La sécurité sur la ligne 15 Ouest est traitée au thème 15. 

1- Lôappellation des gares 

Il convient préalablement de préciser que les noms des gares sont des appellations 
projet et ne seront d®finitivement arr°t®s quôen concertation avec les communes 
concernées par la desserte de ces gares.  
Le nom des gares nôa pas ®t® abord® par les habitants et ne semble pas poser de 
problème sauf pour : 

Courrier joint au courriel 220 - FNAUT Ile de France pour la gare de La Défense : 
« La question du nom choisi par la SGP pour « sa » gare est également préoccupante. 
Il faut éviter les confusions préjudiciables à l'usager : c'est une raison supplémentaire 
pour demander à la SGP, à la SNCF et à la RATP de rapprocher au plus tôt leurs 
études de gares pour, à minima, choisir ensemble les noms futurs. Sur le tronçon 
Ouest, le problème semble ne se poser, à ce stade du projet, qu'à La Défense : la SGP 
n'a pas cru bon de retenir le suffixe « Grande Arche » alors qu'il est essentiel pour 
éviter la confusion avec « Esplanade ». C'est paradoxal puisqu'il s'agit de la seule gare 
où la SGP a renoncé à son propre bâtiment et a fait héberger ses services par le grand 
espace sous dalle çCîur Transportè. 

Courrier 4 du Service Infrastructures joint au registre de Nanterre - Ville de Nanterre 

pour la gare de Nanterre La Folie : 
« Jusquôici, dans lôensemble des documents produits par la SGP et plus 
particuli¯rement dans ceux publi®s dans le cadre de lôenqu°te publique, la gare du 
secteur des Groues est syst®matiquement nomm®e gare ç Nanterre la Folie è. Côest 
dôailleurs ®galement le cas pour le p¹le de gares dans son ensemble. Or, la ville de 
Nanterre souhaite que soit mise en débat la dénomination de la gare » 

2- Le positionnement des gares 

Gare de Saint-Cloud 

La gare de Saint-Cloud est implantée sur la commune de Saint-Cloud, le long de la rue 
Dailly, sur le parvis à proximité immédiate de la gare du Transilien, en face du centre 
hospitalier de Saint-Cloud. 
Elle permet de se connecter avec les lignes L et U du Transilien. 
La gare est à une profondeur de 24m environ (niveau des quais) par rapport au terrain 
naturel. 

Courrier 16 de M.BERDOATI maire de Saint-Cloud adressé au président de la 

commission - Ville de Saint-Cloud : 
La ville de Saint-Cloud disposera dôune gare sur le futur trac® de la ligne 15 Ouest. 
Chacun se félicite de ce choix. Pour autant plusieurs questions restent encore en 
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suspens. D'après les documents fournis, la future gare de Saint-Cloud accueillera 85000 
voyageurs par jour, ce qui la positionne sur ce tronçon en deuxième position derrière la 
gare de La Défense. 
Une première exigence formulée à plusieurs reprises par la ville de Saint-Cloud, et 
nôayant toujours pas ®t® prise en compte, est l'am®lioration des conditions d'acc¯s au sein 
de la gare SNCF existante. La gare actuelle dite du Transilien dispose, pour accéder aux 
quais, dôun hall unique dont lôexiguµt® ne permettra pas la gestion des flux futurs générés 
par la nouvelle gare. Il est urgent de revoir le dimensionnement de cette très vieille gare. A 
ce jour, nos observations sont restées sans réponse. 
Dans cette même gare, des travaux importants de mise en accessibilité ont été réalisés. 
Cependant, la gare présente un double accès. Le premier par la rue Dailly est 
complètement adapté aux PMR. En revanche, le second accès, celui par la rue 
Armengaud, ne l'est pas du tout. Il manque un ascenseur. Il nôest pas envisageable que la 
situation reste en lô®tat avec l'arriv®e de la ligne 15. 

Gare de Rueil-Suresnes « Mont Valérien » 
La gare de Rueil-Suresnes « Mont Valérien » est localisée sur la commune de Rueil -
Malmaison à proximité de la place du 8 mai 1945, à la limite de Suresnes, sur le 
plateau au sud du Mont-Valérien. Elle se situe à coté de la mairie annexe du Mont 
Val®rien et en partie sur lôancienne parcelle de lôOTAN, le long de la rue Gallieni. 
Elle offre une correspondance avec les lignes de bus qui desservent le quartier et 
convergent sur la place du 8 mai 1945. 
La gare est à une profondeur de 24m environ (niveau des quais) par rapport au terrain 
naturel. 
De nombreux habitants de Suresnes sont m®contents de lôimplantation retenue pour 
cette gare, ils disent quôelle ne dessert Suresnes ç que de nom » et demandent une 
gare intermédiaire entre celles de Saint-Cloud et Rueil-Malmaison et aussi la 
prolongation jusquô¨ Suresnes de la ligne 2 du m®tro tels que : 

Courriel 40 - M.REBER de Suresnes : 
« Habitant Suresnes, je trouve très dommage que la station appelée à tort Suresnes 
Rueil Mont Valérien soit prévue carrément loin de Suresnes, inaccessible pour les 
habitants. Il faudrait soit quôelle soit r®ellement pr®vue sur Suresnes, soit quôil y ait 
simultanément un prolongement de la ligne 2 jusquôau bas de Suresnes. » 

Courriel 45 - Mme DELAVALETTE de Suresnes : 
« Jôhabite le centre-ville de Suresnes (bas de Suresnes). La ville de Suresnes est très 
proche de Paris (par le bois de Boulogne) et pourtant si loin.  
Nous nôavons aucun transport "rapide" (comme le métro ou le tramway) qui desserve 
directement Paris. 

Le futur "super m®tro" nôarrangera rien malheureusement car la ligne en projet 
sôarr°tera ¨ Rueil et non pas ¨ Suresnes malgr® une station qui sôappellera "Rueil - 
Suresnes Mont Valérien". Hors, nous ne serons que très peu de Suresnois à nous y 
rendre.  

Côest beaucoup trop loin et il faut compter au moins 30 minutes de marche ¨ pied pour 
y aller depuis le bas de Suresnes...côest une d®ception pour moi. » 

Courriel 56 - M. DE MARE : 
« Bon projet, mais lôemplacement de la gare Rueil-Suresnes ne me parait optimal car 
lôespacement du tronon en sera d®s®quilibr® entre St Cloud et La Boule. 
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Lôemplacement pr®vu place du 8 mai 1945 est situ® dans un quartier essentiellement 
pavillonnaire et à proximité de vaste espace inhabité du Mont Valérien, donc elle ne 
desservira pas une population importante. Il me parait plus judicieux de lôimplanter plus 
pr¯s des zones dôhabitat collectif des deux communes, notamment de la cit® jardin; il 
existe un terrain libre situ® ¨ lôextr®mit® de lôavenue de Fouilleuse et de la rue du 19 
janvier qui me parait plus appropri® et mieux situ® pour les zones dôhabitat du haut 
Rueil. » 

Courriel 79 - M.et Mme BARRE de Suresnes :  
« Dommage quôaucune station ne soit pr®vue pour d®senclaver Suresnes, lôune des 
seules si ce nôest la seule commune de petite couronne ¨ nôavoir aucune station de 
m®tro sur son territoire. Et ce nôest pas la station pr®vue ¨ pr¯s dô1km ¨ Rueil qui va 
aider en quoi que ce soit. Vu la densité du trafic déjà actuellement, il sera impossible de 
rejoindre rapidement cette station depuis le centre de Suresnes (2 à 3km) ou même 
depuis le quartier de la cité Jardins (1km). » 

Courriel 92 - M. GOMES de Suresnes : 
« Suresnes est la seule ville avec contact direct avec Paris et qui nôa pas une station de 
métro. » 
Le Grand Paris a lôobjectif dôint®grer le territoire et de diminuer le temps des trajets. 
Malheureusement, pas pour la ville de Suresnes.  
La station de la ligne 15 "Rueil - Suresnes Mont Valérien" est très loin pour y aller 
depuis le bas de Suresnes : plus de 30 minutes de marche et sans aucune 
correspondance. 
Voici les suggestions pour finalement intégrer Suresnes du point de vue des 
transports : 
Pour la ligne 15 Grand Paris Ouest : Faire une Station intermédiaire entre la station « 
Saint Cloud » et la station « Rueil Suresnes Mont Valérien » : pour faciliter la vie des 
personnes qui habitent ou travaillent (DASSAULT AVIATION, CAPGEMINI, AIRBUS 
etc.) à la frontière entre St. Cloud et Suresnes. 
Pour les lignes existantes : Vous proposer dô®tudier une viabilit® pour prolonger la ligne 
2 du métro (Porte Dauphine) pour desservir le centre-ville de Suresnes et, ensuite, faire 
une correspondance avec la station de la ligne 15 "Rueil - Suresnes Mont Valérien". 
Cela va permettre aux habitants de Suresnes de joindre la station du futur Grand Paris 
Express et ®galement de joindre Paris dôune faon plus simple et rapide. 
Le projet du Grand Paris a également le projet de prolonger les lignes actuelles de 
métro (ligne 11, ligne 14 etc.). Pourquoi ne pas faire la même chose avec la ligne 2 du 
métro Parisien et arriver finalement à Suresnes? » 

Courriel 114 - M.et Mme LOPEZ de Suresnes : 
Ce projet est intéressant mais la station Rueil-Suresnes ne concerne en r®alit® quôune 
partie de la population Suresnoise (Cité Jardins et plateau Ouest) puisque la station est 
à 600 m du territoire de la commune de Suresnes. Alors que les quartiers les plus 
peuplés de la ville se trouvent plutôt vers la Seine et sont bien loin de cette station qui 
ne sera pas tr¯s facile dôacc¯s. 

Courriel 119 - M.CAILLOUX - Membre du conseil de quartier de la cité jardin de 
Suresnes : 

« Concernant la position de la gare dite ñRueil ï Suresnes ç Mont Val®rien ò de la 
Société du Grand Paris, je consid¯re que le site dôimplantation est trop ®loign® des 
résidences collectives existantes à Suresnes avec les Cités jardins à Rueil avec la cité 
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de la Fouilleuse ou encore des Tartares. Ces cités dépassent au total les 25000 
habitants. » 

Courriel 151 - M. LEFAURE de Rueil : 
« Comment peut-on expliquer la cr®ation dôune station dans une zone pavillonnaire 
(encore excentr® sur la commune de Rueil Malmaison) alors quôil existe des zones ou 
la population est certainement plus dense. Comment peut-on concevoir, encore 
aujourdôhui, dôimplanter une station, pour ce qui concerne la commune de Rueil 
Malmaison, loin de son centre, loin de sa concentration urbaine, loin de son grand lycée 
(environ 2000 étudiants) ? » 
 

Observation n°1 du registre de Suresnes - Mme ROULET : 
« Dommage que le parti pris ne propose pas une gare sur le territoire de la commune 
de Suresnes. Il faut prolonger la ligne de m®tro nÁ2 jusquô¨ Suresnes qui permettrait 
une liaison directe avec PARIS enfin ! 
Nous sommes la seule commune limitrophe de PARIS qui nôest pas reli®e ¨ PARIS par 
le métro. » 

Observation n°12 du registre de Suresnes - Mme de LAMOTTE : 
« Le prolongement de la ligne n°2 du métro est indispensable pour relier Suresnes et 
désengorger La Défense.  
Pour le bas de Suresnes rien nôest envisag® dans le GPE (pas de gare), il faut y 
remédier autant pour les Suresnois que pour ceux qui y travaillent, ainsi que tous les 
Franciliens qui y transitent. » 

Gare de Nanterre La Boule 

La gare de Nanterre La Boule est localisée sur la commune de Nanterre au nord-est de 
la place de la Boule, sous lôavenue Joliot-Curie, entre le parking souterrain de lôactuel 
magasin Décathlon et le bâtiment France Habitation. 
Elle sera en correspondance avec de nombreuses lignes de bus et le tramway T1 
prolongé. 
La gare est à une profondeur de 24m environ (niveau des quais) par rapport au terrain 
naturel. 

Courriel 46 - M.et Mme SANITH : 
« De belles idées, mais très long chantier. Habitant Nanterre-UNIVERSITE,  je ne peux 
que constater que mon quartier reste comme même mal desservi.    

Nôhabitant pas le centre, nous sommes loin des ®quipements (supermarch®, mairie, 
Pharmacie, bureau de poste, restaurant, sécurité sociale, caf, banque....) 

Dommage quôencore une fois, le quartier PLACE DE LA BOULE, soit encore privilégié ! 
Malgr® cela, une tr¯s belle gare est en construction,  esp®rons quôil y aura des 
équipements autour de celle-ci. » 

Courriel 98 - ANONYME : 
« Le trac® de la ligne 15 passe par lôAvenue Joliot Curie et donc devant la mairie de 
Nanterre. 
Nôest-il pas possible de pr®voir ®galement un arr°t ¨ lôh¹tel de ville (c¹t® Joliot Curie)? 
Est-il également possible de prévoir un prolongement de la ligne 1 vers Nanterre qui 
passerait par le m°me tunnel et ®viterait ainsi dôautres frais? » 

Gare de Nanterre La Folie 
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La gare de « Nanterre La Folie » est localisée sur la commune de Nanterre, à proximité 
de la Garenne-Colombes et de Courbevoie. Elle est située le long du faisceau actuel 
des voies ferr®es, dans le quartier des Groues, au nord des terrasses de lôArche. 

Elle est destin®e ¨ °tre un p¹le important au cîur du nouveau quartier des Groues et 
sera en correspondance avec le RER E (projet Eole) prolongé et la future gare routière 
de la place publique du quartier des Groues. 

La gare est à une profondeur de 24m environ (niveau des quais) par rapport au terrain 
naturel. 

Pas dôobservation sur le positionnement mais sur la conception et int®gration (Cf. ci-
apr¯s au Ä3  les contributions de lôEPADESA et  de la Ville de Nanterre. 

Gare de la Défense 

La gare de La Défense est localisée sur le territoire de la commune de Puteaux, sous le 
centre commercial des Quatre Temps, en plein cîur du quartier dôaffaires. 
Elle permet la correspondance avec lôensemble des transports en commun desservant 
le « Cîur Transport » du quartier de La Défense (ligne 1métro, RER A, lignes 
Transilien L et U, tramway T2, 13 lignes de bus et futur RER E prolongé). 
La gare est à une profondeur de 37m environ (niveau des quais) par rapport au terrain 
naturel. 

Courrier joint au courriel 220 - FNAUT Ile de France : 
« La gare de La Défense s'inscrira dans un gigantesque hub où se croiseront un million 
d'usagers par jour. Il y en a déjà plus de 500 000. Ce doublement n'est pas 
raisonnable, il fallait au contraire développer, en parallèle avec la construction des 
gares d'EOLE, les pôles d'échange secondaires autour de Grande Arche, à commencer 
par Nanterre Préfecture/Les Groues (deux gares, nous l'avons dit, séparées de 250m 
dans le projet SGP, réductibles à moins de 150 dans un autre tracé), de manière à 
répartir les flux de correspondance et les flux d'entrées-sorties dans le quartier allongé 
de l'EPADESA «  

Courriel 66 - M. MEYER de Courbevoie : 
« Jôimagine sans peine que les ®tudes dôimpact ont montr® que cette configuration : 

- créera un "coude" sur la ligne ce qui se traduira par un surcoût au niveau de la 
création et de la maintenance de la ligne 

- rallongera et compliquera le trajet des utilisateurs puisquôil me semble que la 
grande majorité de ces derniers ne seront pas en transit et auront pour destinations 
finales des bureaux dans le quartier de la défense et non le centre commercial. 

A-t-il ®t® envisag® dôimplanter cette gare au niveau de la tour Areva ou derri¯re le 
CNIT, voire plus encore dans Courbevoie. » 

Gare de Bécon-les-Bruyères 

La gare « Bécon-les-Bruyères » est localisée principalement sur le territoire de la 
commune de Courbevoie, à la limite des communes de Bois-Colombes et dôAsni¯res-
sur-Seine. Elle vient sôins®rer  dans les emprises ferroviaires. 
Elle permet la correspondance avec la ligne L du Transilien ainsi quôavec les bus 
passant dans la rue de Bois-Colombes et à proximité. 
La gare est à une profondeur de 36m environ (niveau des quais) par rapport au terrain 
naturel. 

Courrier de M.KOSSOSSKI maire de Courbevoie joint au courriel 213 - Ville de 

Courbevoie : 
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« Cette gare se situe sur un lieu stratégique avec une interconnexion forte avec la gare 
du Transilien. C'est pourquoi, une réflexion doit être menée sur les aspects 
d'accessibilité. En effet, le futur parvis débouche sur la rue de Bois-Colombes et se 
situe entre deux ponts enjambant les voies SNCF. Ce positionnement engendre deux 
questions : la première concerne le cheminement des piétons et notamment des 
personnes à mobilité réduite sur cette voie aux trottoirs étroits et présentant une forte 
dénivelée ; la seconde, l'accès de lignes de bus à ce nouveau parvis, puisque la place 
Sarrail et la place de la Gare ne sont pas adaptées à recevoir ce type de transport. Il 
me semble donc que ce point doit être affiné dans le cadre de l'intermodalité de ce 
pôle. »  

Gare de Bois-Colombes 

La gare de Bois-Colombes est localisée sous la place de la Résistance entre les voies 
du Transilien et la rue Raspail.  
Elle permet la correspondance avec la ligne J du Transilien. 
La gare est à une profondeur de 29m environ (niveau des quais) par rapport au terrain 
naturel. 

Courriel 65 - M. MEYER de Courbevoie : 
« Dôapr¯s les plans actuels, la nouvelle gare de Bois-Colombes doit être implantée au 
niveau du marché de Bois-Colombes. Jôimagine sans peine que les ®tudes dôimpact ont 
montré que cette configuration va porter préjudice à la fois au marché et à la gare 
puisque la place est comptée dans ce secteur. 
A-t-il été envisagé de couvrir les lignes de chemin de fer sur quelques dizaines de 
mètres pour y relocaliser le marché ? A-t-il ®t® envisag® dôy transf®rer et r®nover la 
gare Lisch pour y accueillir le nouveau marché » ? » 

Courriel 200 - M. et Mme GARRIGUE de Bois-Colombes :  
« Une possibilit® serait dôabandonner le projet (tr¯s co¾teux) dôune gare ¨ Bois-
Colombes pour privilégier un tracé plus direct entre Les Agnettes et Bécon-Les-
Bruyères. » 

Courriel 234 - M.ALBIACH de Bois-Colombes : 
« Il a été question à un moment donné d'utiliser la vieille gare Lisch d'Asnières comme 
gare de desserte pour le tronçon Bécon Les Bruyères-Bois-Colombes/limite Asnières.  
Ceci permettrait de sauver cette gare Lisch à laquelle les asniérois et bois-colombiens 
sont attachés et de réduire la nuisance sonore d'une nouvelle gare au milieu 
d'habitations, cette gare de Lisch étant plus éloignée des habitations. Le "Plan de 
Pr®vention du Bruit dans lôEnvironnement" (PPBE) en serait d'autant plus respect®. » 

Observation n°5 du registre de Bois-Colombes - Mme LELORIEUX : 
« Dans les brochures municipales, M. le maire crie: "Au feu les pompiers, c'est la 
maison qui brûle" en l'occurrence, les zones pavillonnaires menacées. Mais p.6 de la 
même brochure, il apparaît que c'est bien M. le Maire qui a demandé une gare à Bois-
Colombes, avec en conséquence l'aménagement urbain autour qui en découle.  
Cette gare va surtout bénéficier aux Valdoisiens et aux communes voisines. Cela en 
sera fini de Bois-Colombes et de sa tranquillité. Le centre-ville va devenir 
méconnaissable (urbanisation à outrance dans un rayon de 300m autour de la gare). 
On peut se demander pourquoi on fait semblant de nous consulter alors que l'affaire est 
pliée d'avance. » 

Observation n°15 du registre n°2 de Bois-Colombes - Mme LAVERGNE : 
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« La Gare Lisch est depuis des ann®es laiss®e ¨ lôabandon et seul un projet culturel a 
été un temps envisagé.  
Cette gare est excentrée par rapport aux habitations, est implantée sur un terrain 
ferroviaire, se trouve dans lôaxe de la rue des Bourguignons. Pourquoi nôavoir pas 
®tudi® cette option ? Rien ne sôoppose ¨ ce quôelle le soit encore. En effet, tout lôimpact 
économique réclamé par les élus locaux ne serait en rien modifié, au contraire. Ce 
serait redonner vie ¨ cette ç presquô´le è urbaine abandonn®e depuis les ann®es 30. » 

Gare des Agnettes 

La gare « Les Agnettes » est localisée sur le territoire de Gennevilliers, à la limite avec 
la commune dôAsni¯res-sur-Seine, entre la rue des Bas, la rue Louis Calmel et la rue 
des Agnettes. Son émergence fait face à celle de la station de la ligne 13 du métro. 
Elle permet la correspondance avec la ligne 13, ainsi quôavec les lignes de bus qui 
desservent les Agnettes. 
La gare est à une profondeur de 27m environ (niveau des quais) par rapport au terrain 
naturel. 
 

Courrier joint au courriel 220 - FNAUT Ile de France : 
« On peut regretter aussi qu'aux Agnettes la gare GPE n'ait pas été intégrée à la 
récente station de la ligne 13. » 

Gare Les Grésillons 

La gare « Les Grésillons » est localisée sur la commune de Gennevilliers et à limite 
dôAsni¯res, au nord de lôavenue des Gr®sillons et ¨ lôOuest des voies du RER C.  
Elle permet une correspondance avec le RER C et avec les arrêts de bus desservant la 
gare existante. 
La gare est à une profondeur de 27m environ (niveau des quais) par rapport au terrain 
naturel. 

Pas dôobservation sur le positionnement. 

Autres gares 

En plus des observations sur lôimplantation de la gare de Suresnes ®voqu®e ci-dessus, 
des personnes ®voquent dôautres possibilit®s dôimplantation de gares : 

Sèvres 

Courriel 34 - ANONYME : 
« Lôutilit® publique de ce projet est indiscutable dôune mani¯re globale, sauf quôen 
regardant de plus près le traçage de la ligne entre Saint-Cloud et Issy RER, on voit que 
la ligne 15 va devoir traverser la Seine à deux reprises. Il est plus logique de 
positionner la gare du côté de Sèvres que du côté de Boulogne Billancourt, qui jouit 
d®j¨ dôune tr¯s bonne desserte. Dôune part a co¾terait moins cher et dôautre part  
lôutilit® publique aura plus de sens pour une commune comme S¯vres, laiss®e pour 
compte et mal desservie. » 

Courriel 66 - Mme LUCE : 
« Ne serait-il pas ingénieux de lier les travaux de la tête du pont de Sèvres au 
raccordement de la ligne 15 en installant la gare sur la ville de Sèvres? 
Cela donnerait un autre souffle au quartier dôaffaires de la manufacture de S¯vres. 
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Le prolongement de la ligne 9 pourrait également être envisagé sur le modèle de la 
ligne 1 entre Neuilly et La Défense et permettrait également de résoudre un passage de 
Seine sans doute coûteux pour continuer vers Issy Les Moulineaux. » 

Courbevoie 

Courriel 59 - M.et  Mme BONNEFOND : 
« Je souhaiterais que cette ligne ait un arrêt à Courbevoie centre. 
Je trouve que les nouvelles lignes de métro et RER nous oublient totalement alors que 
nous allons avoir tous les ennuis dus aux travaux. Les nouvelles lignes passent par la 
Défense alors que nous sommes à 15 minutes à pieds de la Grande Arche ....les lignes 
dôautobus sôarr°tent t¹t le soir. » 

3- La conception et lôint®gration des gares  

Observations dôordre g®n®ral  

Courrier joint au courriel 220 - FNAUT Ile de France : 
« Si on excepte le cas très particulier de La Défense, en aucun endroit il n'a été 
envisagé de ne faire qu'un seul bâtiment gare ! La SGP plantera son totem à elle. Ce 
choix délibéré est difficilement compréhensible pour l'usager à qui on explique par 
ailleurs qu'il n'y aura toujours qu'un seul réseau de TC francilien et qu'une seule 
tarification, plus encore pour le contribuable déjà mis à contribution dans ses impôts 
locaux. La SNCF n'aurait jamais proposé d'héberger dans ses murs les services de 
gare pour les usagers de la ligne 15 ? Lui a-t-on au moins posé la question ? Il ne 
semble pas. Le cas de Nanterre Les Groues qui assure la correspondance Eole/ligne 
15 sur une emprise de triage SNCF désaffectée est renversant : on dessine aujourd'hui 
et on construira demain, presque simultanément, deux gares distinctes ! » 

Courrier 5 joint au registre de Nanterre - Association Naturellement Nanterre : 
« Alors que dans le métro parisien, en dehors des sections en viaduc, les gares 
sont presque toujours souterraines ou se limitent en surface à une entrée en 
pied dôimmeuble, le GPE a fait prioritairement le choix de gares monumentales, 
bien visibles de loin comme des signaux, des points de repère. Cela peut être un 
plus architectural appréciable mais cela a certainement un coût. Est-ce un choix 
pertinent dans la conjoncture actuelle ? » 

4- Observations concernant les gares en particulier 

Gare de Saint-Cloud 

Courrier 16 de M. BERDOATI maire de Saint Cloud adressé au président de la 
commission - Ville de Saint-Cloud : 
« Il est primordial que la future gare ainsi que ses ®mergences naissent dôun geste 
architectural particulièrement exemplaire. Son implantation dans un site très dense doit 
faire lôobjet dôune attention toute sp®cifique. Il est indispensable que la ville soit 
étroitement associée à la conception architecturale du projet. » 

Gare de Nanterre La Boule  

Courrier 4 du Service Infrastructures joint au registre de Nanterre - Ville de Nanterre : 
« La Ville est favorable au sc®nario retenu sous lôavenue Joliot-Curie. Il permet de 
désimbriquer le projet de gare et le projet immobilier voisin (terrain ex France 
Habitation) et de réduire les risques de vibration pour les futurs bâtiments. 
Lôenseigne D®cathlon situ®e avenue Joliot-Curie est propri®taire dôun parking en 
ouvrage desservi par une rampe accessible depuis la place de la Boule et qui permet 
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lôentr®e et la sortie des v®hicules. Cette rampe vient clairement en conflit avec le projet 
dôintermodalit® attendu. La cohabitation de v®hicules en entr®e de la rampe est 
incompatible avec lôafflux de pi®tons attendu. La Ville demande que le projet prenne 
dôores et d®j¨ en compte une pacification des abords de la gare. La reconfiguration des 
accès du magasin Décathlon, et particulièrement celui du parking, est par conséquent à 
®tudier sans cette rampe, lôacc¯s au parking en ouvrage pouvant se faire via le 
boulevard H®rold (Cf. illustration infra dôune ®tude SEMNA/Br®nac & Gonzalez qui 
traduit spatialement les objectifs de requalification portés par la Ville). 
La Boule constitue un lieu majeur de la Ville, situ® ¨ lôinterface du centre, des grandes 
avenues de desserte du territoire ainsi que des faubourgs du tissu urbain constitué. Elle 
se trouve ®galement sur lôaxe majeur reliant le Mont-Valérien à la Seine. La Boule 
constitue aussi la porte dôentr®e vers le centre ancien, via la rue Gambetta. Or, cette 
notion dôinterface doit se retrouver dans la conception de la gare. Ainsi, la gestion du 
d®nivel® entre lôavenue Joliot-Curie et la parcelle du parc du centre de loisirs communal 
située en contrebas peut donner lieu à la création de deux entr®es : lôune, constituant 
lôacc¯s principal depuis lôespace public de lôavenue Joliot-Curie ; lôautre, orient®e vers le 
centre ancien et donnant acc¯s directement ¨ la salle dô®changes depuis le parc. » 

Gare de Nanterre La Folie 

Courrier joint au courriel 217 - EPADESA : 

« Sôagissant des Groues, lôEPADESA a dôores et d®j¨ sign® un protocole foncier le 1er 
septembre 2015 avec SNCF Réseau et SNCF Mobilités pour formaliser le calendrier et 
les conditions de cession du foncier ferroviaire. A compter de 2017, lôEPADESA 
acquerra des emprises dôenviron 18,6ha dont une partie donnera lieu ¨ un ®tat de 
division en volume destiné à être cédé à la SGP.  
En complément de ce protocole, il nous semble opportun de pouvoir établir également 
un partenariat durable entre lôEPADESA et la SGP, pour organiser :  

¶ Les cessions des volumes nécessaires à la SGP pour sa gare 

¶ Les modalités de mise au point des dossiers de DUP emportant mise en 
compatibilité du PLU 

¶ Les prescriptions techniques relatives aux futures constructions situées en 
surplomb des volumes de la ligne 15 et de la gare 

¶ Les modalités de coordination et de mise à disposition des emprises chantiers à 
organiser en partenariat avec SNCF Réseau-Eole. » 

Courrier 4 du Service Infrastructures joint au registre de Nanterre - Ville de Nanterre : 
« Objet architectural phare dans lôam®nagement du quartier des Groues, la gare GPE 
vient constituer avec la desserte Eole et la proximité immédiate de Nanterre Préfecture, 
un pôle métropolitain de premier ordre en Ile-de-France. Lôam®lioration de la desserte 
en transports en commun ®tait une condition pr®alable ¨ lôam®nagement du 11i¯me 
quartier de Nanterre. 
En ce sens, la Ville de Nanterre reoit favorablement lôarriv®e de la ligne 15 Ouest. 
La Ville attire lôattention de la maitrise dôouvrage sur le phasage de la ligne 15. Nanterre 
sera le terminus du tronçon Noisy Champs - Nanterre Les Groues entre 2025 et 2027. 
Les flux de correspondance avec le RER Nanterre Préfecture seront particulièrement 
importants. Aussi, le dimensionnement et le traitement qualitatif des espaces publics 
nécessiteront une attention toute particulière. La Ville compte sur une coordination 
renforc®e de lôEpadesa/CD92/Eole/SGP pour ®tudier plus finement les flux pi®tons, les 
accès, et le dimensionnement adapté des espaces publics. 
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La conception de la gare figurant sur le dossier dôenqu°te publique nôest plus 
dôactualit®. La gare est d®sormais conue en ç gare ilot è. Le b©timent voyageur 
sôins¯re dans un programme complexe plus vaste en emprise, lequel est composé de 
commerces, de bureaux et de logements. Cette nouvelle conception de la gare pose la 
question du devenir des lignes orange et verte pr®vues apr¯s 2030. La Ville sôinterroge 
sur lôinsertion de leur bo´te g®nie civil, compte tenu des projets immobiliers en 
superstructure. 
Ces lignes ne sont pas budgétées et ont un avenir incertain (horizon après 2030). Pour 
autant, leur r®alisation est ®voqu®e dans le rapport de lôenqu°te publique. La r®alisation 
des boites génie civil en tranchée ouverte ne sera plus possible avec le nouveau plan 
masse envisagé sur le quartier de gare.  
Sans réalisation préalable de ces boites de gares souterraines, leur devenir devient 

incompatible avec le projet urbain. » 

Gare de Bécon-les-Bruyères 

Courriel 163 - ANONYME : 
« Le schéma de la gare projetée à Bécon-les-Bruyères ne fait pas apparaitre de projet 
de construction « connexe » au-dessus de la « boîte » rouge de la gare. Un tel projet 
est-il définitivement écarté ou la « boîte » est-elle conçue pour supporter une telle 
charge future? » 

Courrier de M.KOSSOSSKI maire de Courbevoie joint au courriel 213 - Ville de 

Courbevoie : 
« La Ville bénéficiera d'une gare sur son territoire, à Bécon-Les-Bruyères, et d'une 
autre à proximité immédiate, sur le quartier d'affaires de Paris - La Défense.  
La gare de Bécon-les-Bruyères se situe dans un secteur en mutation, avec la ZAC des 
Bruyères à Bois Colombes et l'Ecoquartier « Village Delage » à Courbevoie.  
Pour mémoire, ce grand projet d'Ecoquartier courbevoisien, à deux pas de la gare, se 
traduit par 3 hectares d'espaces verts, 500 arbres plantés, 1 000 logements dont 30 % 
d'habitat social, 200 000 m2 de bureaux et activités économiques et enfin 20 000 m2 de 
commerces, services et équipements publics.  
Ainsi, la Société du Grand Paris ne doit pas s'affranchir de la nécessité de travailler sur 
l'insertion urbaine de la gare multimodale Grand Paris Express dans la continuité de ce 
pôle d'attractivité. Je souhaite notamment que les constructions envisagées en 
accompagnement de cette nouvelle gare s'intègrent pleinement dans le tissu urbain 
existant. » 

Gare des Agnettes et des Grésillons 

Courrier de Mme PEREZ maire-adjointe joint au courriel 265 - Ville de Gennevilliers : 
« -La gare des Agnettes devra s'intégrer dans le projet de renouvellement urbain du 
quartier retenu NPNRU sur le plan de la forme urbaine tout autant que du programme.  

-Elle demande la couverture de la RN 315 (boulevard urbain A15) pour une meilleure 

liaison piétonne et urbaine entre la nouvelle gare et le quartier des Grésil lons. » 

5- Lôint®rieur des gares 

Courriel 46 - M. et Mme SANITH : 
« Bien penser aux personnes en mobilit® r®duite, ainsi quôaux parents avec des jeunes 
enfants accompagne de poussettes (Escalator assez large et ascenseur) Car 



 
N°E15000007/75 LLeess  tthhèèmmeess  ééllaabboorrééss 
 

 

Page N° 27 sur 187 
Enquête publique relative au projet de Ligne Rouge 15 Ouest du Grand Paris Express 

et à la mise en compatibilit® des documents dôurbanisme des communes concern®es 

demander de lôaide pour descendre la poussette dans les escaliers avec des jeunes 
enfants, tout le monde nôaccepte pas! H©te de les emprunter!!! » 

Courrier 11 au président de la commission - CCI IdF : 
« Demande : afin dôanticiper lôimpact de lôarriv®e de la ligne sur les activit®s 
économiques présentes autour de gare, lôoffre de commerces et de services en gare 
doit être définie en fonction des besoins des voyageurs, mais aussi des personnes 
r®sidant et travaillant ¨ proximit®, en compl®mentarit® avec lôoffre existante aux 
abords. » 

Courrier 4 du Service Infrastructures et registre de Nanterre - Ville de Nanterre : 
« La Ville marque une ambition forte sur lôaccessibilit® cyclable de son territoire. Le 
quartier des Groues se positionnant sur la mobilité active, le pôle gare doit intégrer une 
surface importante de stationnement vélo sécurisé, de préférence intégrée dans le 
bâtiment voyageur. » 

 

1.2.1.2. Synthèse des éléments du dossier relatifs à la 

thématique 

La pièce D « Notice explicative et caractéristiques principales des ouvrages les 

plus importants » traite de la thématique des gares 
 

 
 

Le chapitre D2  explique le processus des choix du projet 

Les gares qui jalonnent le projet (partie Ouest  de la ligne rouge /ligne 15) sont définies par 

le sch®ma dôensemble du r®seau de transport public du Grand Paris, approuvé par décret le 

24 août 2011.  

De façon générale, la réflexion sur le tronçon Pont de Sèvres ï Saint -Denis Pleyel a été 

orientée en priorit® sur lôimplantation des gares, points dôentr®e du r®seau Grand Paris 

Express, avant dôadapter le tracé .  

Pour ce faire, les enjeux de desserte des territoires, la volont® de favoriser lôintermodalit® et 

le maillage du r®seau de transport en commun, ainsi que lô®valuation environnementale du 

projet, ont permis dô®tablir la structure globale du tronon. 

La m®thode dôimplantation des gares sur lôensemble du r®seau Grand Paris Express a 

consisté à rechercher les sites favorisant au mieux les objectifs suivants, compte tenu des 

spécificités des communes traversées :  

- le d®veloppement des activit®s et de lôhabitat ;  

- la desserte des grands pôles de développement ;  

- lôall¯gement des lignes de transport en commun existantes ; 

- la complémentarité et le maillage avec le réseau actuel et projeté ;  
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- lôobtention dôune vitesse commerciale ®lev®e. 

Lôarticle 3.1 ç Objectifs des études » donne  les objectifs qui ont guidé les études : 

Les enjeux fonctionnels des gares, leurs emplacements et leurs objectifs ont été définis 

dans lôacte motiv® du 26 mai 2011, cons®cutif au d®bat public sur la cr®ation du r®seau de 

transport public du Grand Paris, dont le sch®ma dôensemble a ®t® approuv® par le d®cret du 

24 ao¾t 2011. Ce sch®ma dôensemble est d®crit dans la pi¯ce C du pr®sent dossier. 

Lô®tude de trac® du tronon Pont de S¯vres ï Saint -Denis Pleyel de la ligne 15 du Grand 

Paris Expres s est guidée par deux objectifs :  

- dôune part, relier les gares le plus directement possible : 

Le tracé a été établi en cherchant à relier les gares le plus directement possible, tout en 

tenant compte des contraintes g®om®triques dôexploitation du mat®riel roulant et des 

principales contraintes topographiques, géotechniques et environnementales identifiées.  

Lôapproche adopt®e vise ¨ proposer un trac® optimal en termes g®om®triques, r®pondant 

aux besoins fonctionnels identifi®s et facilitant lôex®cution des travaux.  

- dôautre part, minimiser la profondeur des gares : 

La recherche dôun profil le moins profond possible se justifie par lôint®r°t que pr®sentent des 

gares les plus proches possibles de la surface, à la fois moins chères à réaliser et à exploiter 

et souvent plus agréables à utiliser (meilleure accessibilité, etc.).  

Le profil en long est également conçu en tenant compte des contraintes géométriques, des 

obstacles ¨ franchir, des conditions g®otechniques et des proc®d®s dôex®cution des travaux. 

Lôarticle 3.3  présente les « Critères retenus pour la comparaison des 
scénarios » : 

Une analyse multicritère a été menée pour évaluer les impacts des différentes 

implantations  et d®terminer lôemplacement pr®f®rentiel de la ç boîte  », les critères retenus 

sont l es suivants  :  

- Critères de fonctionnalités  

- Tracé et exploitation du réseau  

¶ Compatibilité avec le tracé  

¶ Compatibilité avec le programme  

- Efficacité de la gare  

¶ Facilit® dôacc¯s par la voirie 

¶ Simplicit® fonctionnelle et clart® de lôorganisation de la gare 

- Conn ectivité de la gare  

¶ Facilité à organiser la correspondance avec les modes ferrés existants  

¶ Pertinence pour organiser la correspondance avec les modes bus et tramway  

¶ Pertinence pour organiser la correspondance avec les modes motorisés 

individuels  

¶ Facilité d ôacc¯s ¨ pied et ¨ v®lo 

- Insertion urbaine  

¶ cr®er de nouveaux services et commerces dans lôenceinte de la gare, 

¶ permettre une valorisation urbaine du p®rim¯tre dôinsertion de la gare et, le 

cas échéant, soutenir plus largement les projets de renouvellement o u de 

développement urbain,  

¶ desservir de façon attractive les polarités actuelles et futures du secteur (lieux 

publics, équipements et générateurs de flux particuliers).  

- Critères techniques et environnementaux  

¶ respect des enjeux de préservation de la nature  ou de la biodiversité,  

¶ respect du paysage urbain,  

¶ préservation des ressources en eau,  

¶ risques technologiques,  
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¶ risques naturels (mouvements de terrain, inondations, ruissellements 

urbainsé), 

¶ pollution des sols,  

¶ préservation des emprises privées  

- emprises du  chantier sur des espaces, publics ou privés, très fréquentés ou 

sensibles,  

¶ nécessité de modifier le plan de circulation automobile (avec gestion de phases 

provisoires),  

¶ impacts sur les réseaux de transport existants : incidences éventuelles sur la 

circula tion des lignes ferroviaires, nécessité de déplacer une gare routière, une 

correspondance avec un autre mode de transport, ou de détourner une ligne de 

bus (avec gestion de phases provisoires),  

¶ risques de nuisances sonores,  

¶ risques de vibrations,  

¶ gestion d es déblais,  

¶ toute autre contrainte technique de nature à complexifier la gestion du chantier 

et à avoir un impact sur les riverains et les activités voisines.  

- Critères de coûts  

- Critères de délais  

- tenue des délais par rapport aux contraintes techniques,  

- ten ue des délais par rapport aux risques administratifs du projet : ceux -ci 

peuvent notamment concerner le relogement des occupants expropriés, la 

dépollution des sols, les acquisitions foncières, etc.  

Sur la base du sch®ma dôensemble du r®seau de transport public du Grand Paris, différents 

sc®narios dôimplantation ont ®t® ®tudi®s pour chacune des gares, afin de retenir le meilleur 

partie dôam®nagement au regard  de ces crit¯res. 

Il est ¨ noter que le dossier nôaborde pas la totalit® des sc®narios envisag®s lors des études 

préalables. Seuls les scénarios ayant nécessité une étude approfondie ont été analysés.  

Pour chaque gare, plusieurs sc®narios dôimplantation sont ainsi examin®s pour 
chacun des critères avec une appréciation allant de très favorable à très 
défavorable : 

Gare de Saint-Cloud 

 
Deux scénarios de gares au même emplacement , mais à des profondeurs différentes 

ont ainsi été étudiés, en lien avec les variantes de tracé étudiées entre Pont de Sèvres et 

Saint -Cloud  :  
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-  scénario 1 : tracé du tunnel par l a rive gauche de la Seine, sous le domaine national de 

Saint -Cloud, avec une gare dôune profondeur de 24 m¯tres ; 

-  scénario 2 : trac® en rive droite de la Seine, avec une gare dôune profondeur de 46 

mètres.  

Le scénario 1 est retenu pour ses avantages en t ermes dôaccessibilit® et dôefficacit® de la 

gare « Saint -Cloud » du Grand Paris Express. La réalisation du projet sera en outre facilitée 

du fait de la faible profondeur de la gare et de la possibilit® dôutiliser les ouvrages d®j¨ 

am®nag®s sur lôemprise de lôIle de Monsieur dans le cadre de la r®alisation du tronon Pont 

de Sèvres ï Noisy -Champs.  

Gare de Rueil-Suresnes « Mont Valérien »  

Deux scénarios ont été étudiés :  

-  scénario 1 (en rouge sur le schéma ci -contre) : lôimplantation de la bo´te se fait en 

partie sur lôemplacement de la mairie annexe ; 

-  scénario 2 (en violet sur le schéma ci -contre) : lôimplantation de la bo´te se fait le long 

de la rue Gallieni.  

 

 

 

Le scénario 2 le long de la rue Gallieni est retenu, car il permet de préserver le bâtiment 

de la mairie annexe. Lôimplantation de la gare ¨ proximit® de la place du 8 mai 1945 et de 

la mairie annexe lui permet de jouer un r¹le de signal et de favoriser la cr®ation dôune 

nouvelle polarit® au sein dôun quartier en ®volution. 

Gare de Nanterre La Boule 

La position de la bo´te souterraine a fait lôobjet de lô®tude de deux sc®narios : 

-  scénario 1 (en rouge sur le schéma ci -contre) : lôimplantation de la gare se fait sous 

lôavenue Fr®d®ric et Ir¯ne Joliot-Curie et son ®mergence sôinscrit au nord de la place de la 

Boule;  

-  scénario 2 (en violet sur le schéma ci -contre) : lôimplantation de la gare se fait sous la 

parcelle ç France Habitation è situ®e sur le c¹t® sud de lôavenue Fr®d®ric et Ir¯ne Joliot-

Curie ; son émergence est située au rez -de-chaussée d u projet immobilier.  
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Le scénario 1 est retenu par rapport au scénario 2, principalement du fait des contraintes 

de planning et dôoccupation du sous-sol entraînées par le projet de reconstruction de 

lôimmeuble France Habitation. 

Gare de Nanterre La Folie 

Plusieurs scénarios ont été étudiés :  

- scénario 1 (en rouge sur le schéma ci -contre) : la gare est implantée au nord des voies 

ferrées ;  

-  scénario 2 (en violet sur le schéma ci -contre) : la gare est implantée sous les voies 

ferrées au nord du faisceau ;  

-  scénario 3 (en jaune sur le schéma ci -contre) : la gare est implantée sous les voies 

ferrées au sud du faisceau, le long du boulevard de La Défense.  
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Le scénario 1 est retenu du fait de sa simplicité par rapport aux autres scénarios en 

matière de phasa ge des travaux, dôind®pendance et de coordination des diff®rents projets. 

Il offre une bonne visibilit® ¨ lô®chelle du quartier des Groues. De plus, le co¾t de r®alisation 

est largement inférieur aux autres scénarios, puisque celui -ci nôimpose pas la r®alisation de 

mesures conservatoires onéreuses pour les lignes verte et orange du Grand Paris Express.  

Gare de La Défense 

Dans ce contexte, trois scénarios ont été étudiés :  

-  scénario 1 (en rouge sur le schéma ci -contre) : lôimplantation de la bo´te se fait sous le 

parvis devant le CNIT, sur la commune de Puteaux ;  

-  scénario 2 (en violet sur le schéma ci -contre) : lôimplantation de la bo´te se fait sous le 

centre commercial « Les Quatre Temps », sur la commune de Puteaux, en utilisant les 

anciennes mesures co nservatoires de la ligne 1 du métro, dont la station était initialement 

prévue sous « Les Quatre Temps » ;  

-  scénario 3 (en jaune sur le schéma ci -contre) : lôimplantation de la bo´te se fait sous 

lôavenue Gambetta, sur la commune de Courbevoie. 

 

 
Le scén ario 2 , retenu, offre une intermodalité de qualité, enjeu majeur pour la 

consolidation du p¹le multimodal actuel. Ce sc®nario permet ®galement dôutiliser les 

mesures conservatoires de la ligne 1, ce qui le rend économiquement intéressant et permet 

dôorganiser les travaux en limitant les impacts sur le fonctionnement actuel du pôle 

dô®changes de La D®fense. Lô®quilibre apport® au p¹le Cîur Transport de La D®fense et la 

possible ouverture vers Puteaux lui confèrent une position favorable dans la réorganisatio n 

des échanges.  

La réalisation de la gare requerra en tout état de cause un phasage très précis du fait de 

lôenvironnement particuli¯rement contraint dans lequel elle se fera. 

Gare de Bécon-les-Bruyères 

Afin de répondre au mieux aux objectifs de ce secteur , les implantations suivantes ont été 

étudiées pour la gare du Grand Paris Express :  

-  scénario 1 (en rouge sur le schéma ci -contre) : la boîte de la gare est implantée  

parallèlement aux voies ferrées du Transilien passant au sud ;  

-  scénario 2 (en violet sur le schéma ci -contre) : la boîte de la gare est implantée suivant 

un axe nord -est / sud -Ouest .  
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Le scénario 2 est principalement retenu du fait du gain dôefficacit® quôil pr®sente en 

matière de temps de parcours sur le tronçon, ce qui constitue un crit ère essentiel pour 

atteindre les objectifs de vitesse commerciale de la ligne (environ 55 km/h).  

De plus, ce sc®nario ®vite dôimportants impacts sur le fonctionnement du faisceau ferr® 

existant.  

Gare de Bois-Colombes 
Trois scénarios ont été étudiés afin de  concevoir au mieux lôinsertion urbaine du projet : 

-  scénario 1 (en rouge sur le schéma ci -contre) : lôimplantation de la bo´te de la gare se 

fait place de la Résistance, avec une émergence au sud entre les voies du Transilien et la 

rue Mertens, dans la c ontinuité de la place et à côté du marché couvert ;  

-  scénario 2 (en violet sur le schéma ci -contre) : lôimplantation de la bo´te se fait le long 

de la rue dôEstienne dôOrves avec une ®mergence sur la place du march®, entre la rue 

dôEstienne dôOrves, la rue Mertens et les voies du Transilien au niveau de lôacc¯s secondaire  

(nord) de la gare Transilien ;  

-  scénario 3 (en jaune sur le schéma ci -contre) : lôimplantation de la bo´te se fait sous 

lôacc¯s principal de la gare Transilien (acc¯s sud), en bordure de la commune dôAsni¯res-

sur -Seine.  

 














































































































































































































































































































